

Estimados autores (as), lectores (as) y bibliotecarios (as):

Queremos darles la bienvenida a la revista REDEL luego del período vacacional y, aunque de una forma u otra el proceso editorial se ha mantenido ininterrumpido en sus diferentes etapas, hoy se concreta con la aparición del último número del volumen 8. El Consejo Editorial hace extensivo un especial reconocimiento a los investigadores (as) que han sido perseverantes con esta publicación y cuyas colaboraciones hoy son muestra fehaciente de un crecimiento ante las adversidades por las que atraviesa el país y de su capacidad de honrar el papel de la ciencia en la transformación de la sociedad.

De esta forma, se presenta el cuarto número de la revista REDEL, perteneciente al trimestre octubre-diciembre del 2024, con un total de 20 artículos; de ellos, 16 originales y cuatro de revisión. Prestigian la presente selección, importantes intelectuales nacionales y foráneos, quienes son miembros de instituciones académicas y científicas entre las que se encuentran la Universidad Técnica Estatal de Quevedo, la Universidad de Cuito Cuanavale y el Instituto Superior de Ciencias de la Educación de Cabinda en Angola, la Universidad de Ciencias Médicas de Granma, La Dirección Provincial de Educación en Granma y la Dirección Municipal de Educación en Yara, la Facultad del Partido de Holguín, la Televisión en Granma, así como las universidades de Holguín y Granma.

Entre los estudios presentados sobresalen aquellos referidos a la gestión de la comunicación institucional, a las pequeñas y medianas empresas como contextos de formación profesional, a la formación profesional del ingeniero agrónomo, al empleo de los microorganismos eficientes en plantas *in vitro* de ñame, a las prácticas conservacionistas para la sustentabilidad medioambiental, al reclutamiento y selección de profesores a concurso público en la provincia de Cabinda, la preparación técnico-profesional del docente de Agronomía de la Educación General, la resiliencia y el bienestar en estudiantes universitarios, las transformaciones socioeconómicas en Quevedo tras la COVID-19, la responsabilidad social empresarial en el cantón La Maná, la respuesta agroproductiva de dos variedades de frijol Vigna, la producción y composición química de árboles y arbustos en la provincia Los Ríos, Ecuador, el potencial sostenible de la biomasa de *Pinus maestrensis* Bisse, restauración del ecosistema de manglar en la circunscripción El Palmar y la comunicación promocional digital enfocada a las revistas científicas digitales.

En este número se propone, como tema de interés para la reflexión de los autores (as), la importancia del uso de los gestores bibliográficos, herramientas que, con la aplicación de las tecnologías de la información y la comunicación, ofrecen un grupo de ventajas y oportunidades que hacen más eficiente y organizado el proceso investigativo y la publicación de sus resultados. Mediante estos gestores se pueden crear y organizar referencias; formar repositorios; generar listas bibliográficas, ficheros, referencias bibliográficas al pie de página; recuperar la información almacenada en caso de extravío; elaborar índices de los campos fundamentales (autores, títulos, materias), etcétera. Son esenciales en la creación de bibliotecas personales en las que se identifican todos los datos de las fuentes consultadas, ya sean citadas textualmente o parafraseadas en una determinada investigación, y una vez que esta concluye, la biblioteca continúa enriqueciéndose de forma permanente con todos aquellos documentos que, en la práctica del investigador (a) sobre el tema, se continúan consultando.

Incorporar esta herramienta al trabajo de nuestros investigadores (ras), facilita su desempeño no solo como gestores activos de información y conocimientos, sino como productores más eficientes de nuevas informaciones y conocimientos. Su uso no debe limitarse al cumplimiento de una exigencia para un momento determinado, sino que debe formar parte de esa cultura científica de la que nos apropiamos y que utilizamos en nuestro actuar cotidiano.

Con el presente número, el Equipo Editorial de REDEL cierra el presente volumen correspondiente al 2024 y los invita a enviar sus contribuciones a la revista a través de su correo electrónico (redel@ug.co.cu) o por la vía de su plataforma (<https://redel.udg.co.cu>). Próximamente se comenzará a construir el primer número del volumen 9. Se les recuerda que esta es una revista *on-line* en acceso abierto, lo que garantiza su accesibilidad a lectores (as), autores (as) y profesionales de la información en todo el mundo.